

**Nombre del profesor:** Cardozo, Verónica.

**Año:** 2021

**Nombre de la materia y curso:** Geografía 5to A y 5to C

**Vías de contacto:** veronicacardozo09@gmail.com

**Fecha de entrega:**14/06/2021

## Bloques Regionales

### Actividades:

- 1- ¿Qué son los bloques regionales y para qué sirven?
- 2- ¿En qué consisten los problemas de integración entre los miembros de un bloque regional?
- 3- En un planisferio político colorear los diferentes bloques regionales que existen en la actualidad (con sus respectivas referencias).

## Los bloques regionales

Desde el inicio de la globalización, la economía mundial se ha transformado. En particular, se produjo un aumento de la liberalización del comercio, la circulación de inversiones y el movimiento de personas por todo el planeta.

En este contexto, la creación de bloques económicos regionales ha sido de gran importancia para facilitar estos mecanismos de circulación.

Los bloques son grupos de países, limítrofes o no, que se unen con el objetivo de realizar acuerdos para promover el intercambio comercial y eliminar total o parcialmente las barreras que restringen la circulación de bienes y personas (FIG. 2). Aunque la integración comercial es el fundamento más importante, los Estados también buscan la cooperación mutua en otros ámbitos, como educación y cultura, cuestiones sociales o relaciones diplomáticas entre los mismos socios y con otros países fuera del bloque.

## Problemas de la integración

Debido a la gran disparidad económica y social de los países que integran un bloque, suele suceder que los más poderosos dominen el escenario. Si bien los países más débiles de cada blo-

que son beneficiados con la compra exclusiva de sus productos por parte de los más ricos, esa relación comercial los obliga a no poder desarrollar productos industriales o de alta tecnología. De esa manera, el intercambio es exclusivo, pero desparejo, ya que se intercambian materias primas por productos industriales. Las diferencias en cuanto al tamaño de la economía y el mercado interno, la especialización productiva y el desarrollo industrial y de infraestructura, son obstáculos para el funcionamiento del bloque.

Otro problema grave surge como consecuencia de los desplazamientos de personas. Se supone que un bloque funciona como un territorio único, donde las personas pueden circular libremente. Sin embargo, a veces existen grandes restricciones. Por ejemplo, en el caso del Nafta (el bloque conformado por Estados Unidos, Canadá y México), los trabajadores mexicanos que emigran a Estados Unidos son perseguidos y deportados por leyes severas que los condenan como criminales. No obstante, la economía los requiere, ya que constituyen una mano de obra más barata y su contratación es muy conveniente para las empresas. Esta contradicción se ha extendido durante años y todavía no hay perspectivas de solución.

FIG. 2. Bloques económicos en el mundo



## La Unión Europea (UE)

Si bien la UE nació en 1957, no presentaba las mismas características, ni el mismo nombre que en la actualidad. En aquel momento, Bélgica, Francia, Alemania Federal, Luxemburgo, Italia y los Países Bajos fundaron la Comunidad Económica Europea (CEE) y, con el tiempo, se fueron integrando la mayoría de los países del continente. Este bloque surgió como una **unión aduanera** para fortalecer el comercio entre los países y desarrolló políticas muy exitosas para promover la actividad agrícola. Otro de los objetivos alcanzados fue el desarrollo de la infraestructura en transporte, que resultaba fundamental para la circulación de mercancías y personas dentro del bloque.

A partir de la década de 1980, el crecimiento de su poder político y económico convirtió a Europa en uno de los tres centros mundiales de desarrollo industrial de alta tecnología. En 1993, se firmó el Tratado de Maastrich, que convirtió al bloque en una unión económica y monetaria, el nivel más alto de integración entre países, con medidas económicas comunes y una única moneda. En la actualidad, aunque cada país mantiene su propio sistema de gobierno y organización política interna, muchas

cuestiones son tratadas en instituciones comunes, como el Parlamento Europeo, y sus resoluciones deben ser acatadas por todos los países.

## El Mercosur

El Mercosur es el bloque más importante de América latina, por los países que lo conforman y, especialmente, por la presencia de Brasil, considerado una de las futuras potencias mundiales. Aunque fue fundado por la Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay, en 1991, creció con el ingreso de Venezuela como miembro pleno. Otros países, como Chile, Bolivia, Colombia, Ecuador y Perú, forman parte como asociados.

Desde la fundación del bloque, se generaron varios problemas entre los socios. Pero, a partir del año 2000, comenzó una nueva etapa. Para llevar adelante mejores negociaciones, se profundizó la unión aduanera que agiliza la circulación de mercaderías. Además, los países llegaron a acuerdos para evitar la competencia interna y desarrollar la especialización productiva. De este modo, la Argentina se está especializando en materias primas de climas templados y en productos industriales de origen alimenticio. Brasil, por su parte, apuesta a su industria cada vez más avanzada. Respecto de la industria automotriz, ambos países se complementan y las fábricas producen diferentes componentes para un mismo producto. Venezuela, en cambio, tiene una importante participación como proveedor de energía más barata.



### ACTIVIDADES

1. Expliquen por qué el desarrollo del transporte fue fundamental para el crecimiento de la Unión Europea. Averigüen qué importantes obras realizaron los europeos en el sector del transporte.

2. Investiguen sobre el intercambio comercial dentro del Mercosur. Busquen información sobre qué productos exporta e importa cada país. Elaboren una tabla con los datos obtenidos.

